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Indispensables cambios en institucionalidad ambiental 
El interminable proceso del proyecto minero-portuario Dominga pone de manifiesto la importancia de introducir cambios en la 

legislación para contar con criterios que brinden mayor predictibilidad en el otorgamiento de permisos ambientales. 

a suerte del proyecto minero-portuario Domin- 
ga -que contempla una inversión de unos US$ 3 
mil millones en la comuna de La Higuera, Región 
de Coquimbo- ha resultado paradigmática para 
efectos de ilustrar los problemas que tiene el ac- 

tual sistema de evaluación ambiental, donde la obtención 
deun permiso puede llegar a prolongarse por más de una 
década, como ha sido el caso de dicho proyecto. 

A pesar de que la tramitación de Dominga había expe- 
rimentado un serio revés luego de que el Comité de Minis- 

tros desechara rotundamente el proyecto en enero de 2024, 
el primer tribunal ambiental de Antofagasta volvió a dar- 
le vida, al resolver en diciembre pasado que el Comité de 
Ministros debía volver a pronunciarse sobre el proyecto en 

un plazo de 15 días -periodo que expiró el 31 de diciem- 
bre-, y quelo hiciera con representantes que “no se encuen- 
tren afectos a situaciones que comprometan su imparcia- 

lidad y probidad administrativa”. El gobierno asegura que 

ha cumplido con lo instruido, pues el Comité de Ministros 
se constituyó de emergencia, pero lo cierto es que no dic- 
tó una resolución, sino que decidió presentar un recurso 

de casación ante la Corte Suprema; a su vez, los ministros 

integrantes del Comité decidieron inhabilitarse, solici- 
tando un pronunciamiento ante la Contraloría para que de- 
termine cómo es la subrogancia en estos casos. 

De modo que el destino del proyecto Dominga aún no 

logra ser zanjado, lo que claramente es anómalo y pone de 
relieve la falta de predictibilidad de nuestro sistema am- 
biental. Aquíse ha producido una abierta colisión entre pro- 
nunciamientos favorables del Servicio de Evaluación Am- 
biental, así como del tribunal ambiental, versus las consi- 

deraciones políticas, donde tanto el Comité de Ministros 
como la Comisión de Evaluación Ambiental de Coquimbo 
han mostrado su desacuerdo. Si incluso se ha llegado al pun- 
to de tener que solicitar un pronunciamiento ante la Con- 

traloría, entonces parece evidente que el sistema requiere 

urgentes perfeccionamientos, de modo de contarcon pro- 
cesos que aseguren alos inversionistas respuestas concre- 

tas -sean favorables o no- dentro de plazos razonables, so- 

bre la base de criterios que brinden predictibilidad. 
Los plazos para obtener permisos ambientales se hanido 

extendiendo cada vez más-un estudio de la Universidad San 

Sebastián indicó que en el caso de los estudios de impacto 

ambiental aprobados el 2023, se requirieron 985 días co- 
rridos en promedio para obtener un permiso ambiental, 
cuando el promedio histórico era de 434 días corridos-; esto 
es un claro freno para la inversión, y de allí que el gobier- 

no presentó en enero del año pasado un proyecto de ley para 
reformar la Ley de Bases Generales del Medio Ambiente y 
modificar el Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental, 
buscando armonizar la agilización de permisos, dar mayor 
predictibilidad y reforzar la participación ciudadana. 

La iniciativa sigue en el Senado, y aun cuando algunos 
de sus aspectos no despiertan pleno consenso, en lo ge- 
neral es un paso que va en la dirección correcta. Entre otros 
aspectos, la idea original del gobierno era terminar con el 

Comité de Ministros, pero por la vía deindicaciones aho- 
ra plantea que sea reemplazado por un consejo técnico de- 
signado vía ADP. Más allá de los perfeccionamientos que 
se hagan en la tramitación legislativa, el caso Dominga 

pone de relieve la importancia de contar cuanto antes con 
una nueva legislación, que limite al máximo las conside- 
raciones discrecionales. 

CARTAS z 
DESARROLLO 

SEÑOR DIRECTOR: 

En estos primeros días de un nuevo año, quiero 

reflexionar sobreel futuro de Chile.Lanoticia de que 

podríamostardar50 añosen convertimosenunpaís 

desarrolladoes inaceptable, muchosnotendremos 

50 años más para esperar. 

Es hora de cambiar nuestro destino. Debemos 

simplificarregulaciones, priorizar políticas públicas 

que reduzcan desigualdades y fomentar una cul- 

tura de educación continua. 

No aceptemos que el futuro se nos escape. Este 
nuevo año es el momento... 

Directora ejecutiva Grupo Enovus 

  

MUSEO MEMORIAL VILLA SAN LUIS 

SEÑOR DIRECTOR: 
ElL20 de diciembre pasado, serealizó la ceremonia 

de lanzamiento del Concurso”"Museo Memorial Vi- 

lla San Luis” en el sitio del último edificio, hoy Mo- 

numento Histórico, con la participación de la sub- 

secretaria de Patrimonio Cultural, Carolina Pérez y 

la concurrencia de los pobladores de la Fundación 
Desalojados de Villa San Luis, junto a la Construc- 

torae Inmobiliaria Presidente Riesco, el Colegio de 

Arquitectosy la Asociación de Oficinas de Arquitec- 

tos. 

Esta ocasión estableció un hito histórico rele- 

vante, ya que luego de 50 años de olvido, el futu- 

ro Museo Memorial visibilizará la historia de las 

familias que allivivían y que en diciembrede1979 

fueron desalojadas y dispersadas asusuerteenla 

periferia de Santiago. El concurso, abiertoa todos 
los arquitectos delpaís, es una oportunidad parala 

creación y el diseño de un espacio de memoria 

que permitirá develarlos hechos y contribuirala paz 
de los que tanto sufrieron y sin duda ayudará a la 

unidad de los que hoy están allíconlos que nunca 

debieron irse. 

Yves Besancon Prats 

Director Concurso Museo Memorial Villa San Luis 

MIEDO INSTITUCIONAL 

SEÑOR DIRECTOR: 
El presidente de Azul Azul Michael Clark siempre 
hadicho que “hay quetrabajarconlaboca cerrada”. 

Suexplicación ante la CMF sobre cómo se convir- 

tió también en el dueño de la U ha generado más 

dudas que certezas. No se entiende por qué pagó 

$219,3 por acción, menos de la mitad del valor de 

laúltimatransacción registrada, comoseñalóLaTer- 

cera, niporquénorealizóunaOfertaPúblicadeAd- 

quisición de cara al mercado. Sería una buena se- 

ñalparahinchasy accionistas que el señor Clarkres- 

ponda sin temor las preguntas que él mismo ha 

generado. No puede quedarse con la bocacerrada 

para siempre. 

Andrés López Awad 

  

MENOS IDEOLOGÍA, MÁS ACCIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 
Lamentablemente, cerramos el2024conunpano- 

ramaprofundamente doloroso paralas mujeresen 

Chile desde diversas perspectivas. 

Una de ellasesel desempleo: según cifrasdel INE, 
el desempleo femenino aumentó en un 9,1% y lain- 
formalidad es mayor en mujeres que en hombres. 

Peroestos no son solo números; detrás de elloshay 

menores ingresos, mayor frustración y sueñospos- 

tergados. Nos enfrentamos a una economía debili- 

tada, peroparticularmente adversa paralas mujeres. 

Otro aspecto alarmantees la salud. Enlalista de 

espera GES, el cáncer de mama y el cáncer cervi- 

couterino lideranlos retrasos, lo que ha costado la 

vida de miles de mujeres. A esto se sumala sensa- 

ción de inseguridad que vivimos a diario, con cifras 

preocupantes de femicidios, encerronas y otros 

delitos en los que las mujeres somoslas principa- 

les víctimas. 

Lomásparadójicode todo estoesqueelpresiden- 

te Boricautodenominó asu gobiernocomo"femi- 

nista”. Sinembargo,estonosehatraducido enac- 

ciones concretas; porel contrario, hemos visto que 

este gobierno haimpulsadounaagenda quevaen 

contra de las mujeres, como la discusión sobre el 

aborto libre, presentada como un supuesto bene- 

ficio cuando, enrealidad, implica la legalización de 

lamuerte de millones deinocentes, incluidas mu- 

jeres. 
Esperamos que el 2025 traiga soluciones alasver- 

daderas problemáticas de las mujeres. Menos 

ley, pues ellos preferirán no darlasa conocerenlos 

organismos superiores respectivos, debido a que 
preferirán conservar sus cargos y sueldos. Y de 

esta manera la corrupción seguirá operando sin 

  

ideología, más acción. trabas deninguna especie. 

Romina Salinas Patricio Herman 

Directora de Comunicaciones Instituto Res Publica 

LA LEY EXISTE, PERO HAY REPRESALIAS REIMAGINAR LA EDUCACIÓN 

CUANDO SE APLICA / 
SENOR DIRECTOR: 

SEÑOR DIRECTOR: 

Elartículo175 del Código ProcesalPenalobligaato- 

dos los funcionariospúblicos adenunciarlasinfrac- 

ciones alasleyesyreglamentos que conozcanypor 

ello recordamos que, conversando conunaarqui- 

tecta, funcionaria de una municipalidad, analizamos 

diversas prácticas corruptas que allí se cometían en 

elámbito de sucompetencia, vale decir, vivienda y 

urbanismo, lasqueeranrecurrentes porfaltadecon- 

trol de las autoridades locales. 

Cuandosele consultó aellalarazón porla cual no 

se denunciaban, nos contestó que era muy com- 

prometedor asumir esa responsabilidad por las 

consecuenciasnegativas para ella que se producían. 

Ante esarespuesta, le contestamosa la arquitec- 

ta que debía acogersealaLeyN'21.592 queesta- 
blece un estatuto de protección para todos aque- 

llosfuncionarios que se atrevena acusarlas malas 

prácticas en los servicios de la Administración del 

Estado y, comouna probafuncionariapública, pro- 

cedió en consecuencia. 

Todoslosantecedentes ella selosinformó pores- 

crito y presencialmente a la Contraloría, enocasio- 

nes acompañada de quien firma esta carta y del ar- 

quitecto Víctor Manuel González, exseremi del 

Minvu dela Región Metropolitana y de laRegiónde 
Coquimbo. Pero, aunque los lectores no lo crean, 

la funcionaria municipal que ejerció su derecho 

para combatirla corrupción acaba de ser notifica- 

da por su empleador que, con fecha 31/12/2024, 

cesaba en el ejercicio de su cargo, luego, operó en 

plenitud larepresalia quela Ley N"21.595 dice evi- 

tarla. 

Asílas cosas, queda en evidencia, con esta clari- 

ficadora y surrealista experiencia, que losfunciona- 

rios municipales de todo el país optarán por man- 

tenerse mudos cuando conozcan violaciones ala 

Losrecientesresultados publicados porla OCDEson 
un llamado de atención: el 44% de la población 

adultaen Chile -entrel16y65años-tienecompe- 
tencias insuficientes en comprensión lectora, ha- 

bilidades matemáticas y resolución adaptativa de 

problemas. Cerca de la mitad de nuestra pobla- 

ción adulta enfrenta dificultades en habilidades 

básicas, posicionándonos últimos en la Evaluación 

Internacional de Competencias de la Población 

Adulta (PIACC). 
En la pandemia aprendimos que el aprendizaje 

socioemocionales imperativo para que se den con- 

textos de aprendizaje favorables. Hoy también de- 

bemos poner urgencia en potenciar estrategias pe- 

dagógicas innovadoras que fomenten el pensa- 

miento crítico y lógico, y habilidades de análisis y 

resolución de problemas en la educación escolar. 

En el núcleo pedagógico -la relación directa que 

ocurreentre docente, estudiante ycontenidos-sede- 

ben potenciarlas habilidades del siglo XXIjunto con 

los aprendizajes clave comolalectura, las matemá- 

ticas, laciencia.No esuna dicotomía, es unaintegra- 

ciónnecesaria. 

Labrecha educativa que estamos creando hoy en 

losniños, niñas yjóvenestendráun impacto signi- 

ficativo en las generaciones futuras. Tal como se- 
ñala la OCDE, “estas habilidades sonfundamenta- 

lestanto para el éxito personal como paraelprogre- 

so de la sociedad y constituyen la base para el 

aprendizaje continuo y lainnovación”. 

Reimaginarlaeducaciónesunanecesidadimpe- 

rativa para que, como sociedad, podamos navegar 
las complejidades del presente y enfrentamosa un 

contexto global de constantes cambios. 

Ana María Raad 
Directora de Fundación Reimagina 
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